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Витебский государственный ордена Дружбы народов медицинский университет,  

г. Витебск 
 

Я знала Александра Петровича в течение 16 лет. Во время моей уче-
бы в аспирантуре он был одним из моих научных руководителей. Под его 
руководством я осваивала методику перфузии изолированного сердца кры-
сы и изучение ауторегуляторной способности коронарных сосудов. Рабо-
тоспособность, четкое планирование эксперимента, глубокий анализ полу-
ченных данных, и главное – искренняя радость от полученных результатов – 
всему этому нельзя было не поучиться у Александра Петровича. Без сове-
тов, поддержки и помощи Александра Петровича Солодкова и Владимира 
Ивановича Шебеко, моих научных руководителей, моя диссертационная 
работа вряд ли состоялась бы. Вспоминаю эпизод, когда мы с Александром 
Петровичем смешивали в маленьком баллоне кислород и водород для по-
лучения карбогена, необходимого для аэрирования перфузионного раство-
ра. Процедура проходила в условиях предельной концентрации внимания. 
Я мало чем могла помочь Александру Петровичу, но стояла рядом. Когда 
баллон был уже заправлен, случайно кто-то из нас задел газовый ключ, ко-
торый упал со стола и с грохотом ударился о кафельный пол лаборато-
рии… В один момент перед каждым из нас мгновенно пронеслась вся 
жизнь… Несомненно, личное участие Александра Петровича в подготовке 
к моей экспериментальной работе характеризовало его как достойного на-
учного руководителя.  

Мне доставляло истинное удовольствие наблюдать за тем, как Алек-
сандр Петрович анализировал полученные результаты – он оперировал 
фактами так, что формулировка выводов превращала научную работу в 
процесс, приносящий радость всем его участникам от понимания всей 
сложности раскрываемых явлений. Я благодарна Александру Петровичу за 
то, что мне довелось испытать эту радость исследователя.  

Как и любой человек, Александр Петрович не был идеален всегда и 
для всех. Тем не менее, даже при наличии разногласий, которые неизбежно 
возникают в процессе общения, я приобретала главное – неоценимый жиз-
ненный опыт, за который я не могу не быть ему благодарна. Неожиданный 
для всех уход Александра Петровича до сих пор не дает поверить до конца в 
то, что его уже нет на этой земле. Завершить эту страничку воспоминаний о 
нем мне хочется словами английского драматурга Ричарда Шеридана: 
«Жизнь, прожитую достойно, следует измерять деяниями, а не годами».  
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